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■ FORMATIONS DIPLOMANTES : Diplômes d’Etat d’Accompagnant Educatif et Social 
(DEAES), d’Assistant Familial (DEAF), d’Educateur Spécialisé (DEES), de Moniteur-Educateur  
(DEME), d’Aide-Soignant (DEAS), d’Infirmier, Certificat d’Aptitude aux Fonctions d’Encadre-
ment et de Responsable d’Unité d’Intervention Sociale (CAFERUIS).

■ FORMATIONS QUALIFIANTES : Surveillant de Nuit en Secteur Social, Médico-
Social et Sanitaire, Maître de Maison, Mandataire Judiciaire à la Protection des Majeurs, 
Tuteurs référents et Maîtres d’Apprentissage, Intervenant en autisme (CNIA 1&2).

■ MAIS AUSSI : Préparation aux concours (CAFERUIS, ME, ES, AES, AS, INFIRMIER), 
Formations continues intra et/ou inter établissements sanitaires, sociaux et médico-so-
ciaux, Accompagnements VAE pour les diplômes sanitaires et sociaux, Conseil / 
Expertise dans les secteurs sociaux, médico-sociaux et sanitaires, PRAP2S, AFGSU. 
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Pour la 3ème année consécutive, les tensions liées au COVID qui perturbent, depuis 2020, un fonctionnement serein de nos 
établissements ne nous encouragent pas à lancer une invitation à une cérémonie de vœux partagés que nous aurions souhaitée 
conviviale et chaleureuse. Au nom du Conseil d’administration, Brigitte Allain, présidente par intérim et Mickaël Jaud, directeur 
général, vous adressent leurs meilleurs vœux pour 2023, vœux de santé, de paix et de fraternité.
Donner à nos enfants atteints de déficiences mentales le droit à un projet de vie.

Mesdames, Messieurs,

Vous le savez, suite au 
retrait de M. Devautour 
de sa fonction de 
président des Papillons 
Blancs, pour cause 
de santé, le Conseil 
d’administration m’a 
demandé de prendre 

le relais. Je remercie mes collègues pour cette 
confiance. Pour reprendre l’expression de M 
Devautour, nous changeons de capitaine, mais pas 
d’équipe. C’est avec le cœur serré que nous sommes 
amenés à restreindre les fêtes de fin d’année au 
sein de nos établissements, et en particulier ceux 
où résident les personnes les plus fragiles. En 
2022, le COVID a poursuivi son travail de sape et a 
généré des tensions et un climat social anxiogène 
à tous les niveaux : notre première pensée va aux 
résidents de nos foyers de vie qui sont les plus 
affectés par des isolements internes renouvelés à 
chaque crise épidémique, leurs visites, sorties et 
fêtes limitées. Beaucoup de résidents de nos foyers 
et leurs accompagnants ont dû affronter le décès 
d’un voisin de chambre, d’un ami ou d’un parent. 
L’un de nos administrateurs des plus anciens et 
actif, M. William Nenna nous a quittés. Nous avons 
une pensée sincère pour son épouse et son fils. Au 
niveau de tous les établissements, les personnels 
encadrants eux-mêmes ont été contraints par 
des arrêts maladies plus fréquents et perturbés 
par un manque de remplaçants inquiétant. Nous 
saluons ici leur grande capacité d’adaptation et 
de dévouement dans ces moments difficiles et les 
en remercions sincèrement. Le témoignage des 
familles à leur égard est unanime : aux Papillons 
Blancs, la solidarité et la bienveillance sont au cœur 
de nos actions.  

En 2022, malgré toutes ces difficultés, le conseil 
d’administration a ouvert de nombreux chantiers 
inscrits dans notre projet associatif. Le fil conducteur 
de ce projet associatif est clair : tout mettre en 
œuvre pour que les personnes bénéficiant 
des services des Papillons Blancs accèdent à 
l’autonomie et améliorer leur pouvoir d’agir, 
dans la mesure de leur capacité ; les aider 
à s’insérer dans la société. Pour cela, nous 
nous appuyons sur une direction et des équipes 
professionnelles compétentes et engagées en qui 
nous faisons confiance pour mener à bien nos 

projets. C’est, bien sûr, avec les salariés, les chefs de 
service, les directeurs que nous élaborons ensemble 
les innovations de demain, dans des commissions 
de travail collectif, où chacun peut apporter ses 
connaissances et ses propositions. Avec l’UNAPEI, 
nous intervenons auprès des pouvoirs publics 
pour une réelle politique publique du handicap et 
la reconnaissance des professionnels des métiers 
du soin et de l’accompagnement des personnes en 
situation de handicap.

Cette fin d’année 2022, comme en 2021, le Conseil 
d’administration et la direction ont organisé 
des réunions à la rencontre des salariés pour 
favoriser les échanges autour des orientations 
et perspectives associatives pour favoriser la 
concertation, faire une rétrospective sur une année 
de travail, répondre aux interrogations et se projeter 
vers les évolutions de nos accompagnements. 
Il s’agit de définir ensemble les besoins à mettre 
en œuvre pour un meilleur soutien aux personnes 
atteintes de handicap dans leur vie quotidienne, 
professionnelle et citoyenne. Aujourd’hui, nous 
devons être plus efficients, non pas en fonction 
de l’existant, mais en faisant évoluer l’existant 
vers de meilleures réponses. Cela devrait nous 
conduire à travailler ensemble, et en intelligence, 
à une évolution de nos prises en charge. Il en va 
de l’avenir de nos établissements, des métiers du 
socio-éducatif et social et des projets de vie des 
personnes avec handicap mental.

Nous adhérons à l’orientation sociétale d’insertion 
dans la cité, tant par l’éducation, la vie au travail que 
vers des habitats autonomes. Ce défi majeur peut 
créer du stress pour les personnes concernées, leurs 
parents et familles tout comme pour les salariés, 
dont les métiers devront s’adapter à ces objectifs. 
À nous, parents, adhérents de l’association, salarié-
e-s de nos institutions de construire des parcours 
à la fois sécurisés et épanouissants. Les Papillons 
Blancs ont une longueur d’avance avec la diversité 
d’accompagnements que tout le monde nous 
envie. Nous avons des savoir-faire.

En ce début d’année 2023, plusieurs chantiers 
de travail sont ouverts, à l’initiative du Conseil 
d’administration et engagés par nos directeurs de 
sites et leurs équipes :

- l’évolution du pôle habitat vers des EANM* 
ou EAM* permettra une grande souplesse dans 
l’offre résidentielle, d’ouvrir des places en foyers 

occupationnels pour ceux qui 
attendent depuis trop longtemps, 
mais aussi de créer des lieux 
d’accueil temporaires pour 
adultes handicapés vivant avec 
leur famille, pour un répit des 
accompagnants ;

- l’engagement dans une nouvelle 
grille d’évaluation des personnes 
accueillies à Monpazier et au FAM Muscadelles, 
afin de faire évoluer les prises en charge ;

- la dynamique créée autour d’un appel à 
manifestation d’intérêt sur un projet départemental 
pour des réponses aux familles en besoin de répit 
pour la prise en charge temporaire d’enfants ;

- enfin, notre conseil d’administration du 12 
décembre 2022 a demandé à la commission 
Production et commerce de conduire un projet 
prospective de nos offres en ESAT et notre politique 
commerciale, pour répondre aux jeunes adultes 
dont les projets de vie évoluent. Nous sommes 
fiers des productions aux qualités reconnues tant 
par leurs produits que par leur capacité à adapter 
les postes de travail.

C’est parce que notre conseil d’administration 
est constitué de parents convaincus et élus par 
d’autres parents que, en concertation avec les 
professionnels, nous faisons évoluer nos structures 
et nos services. En charge d’une mission de 
service public, nous avons une responsabilité 
de gestion durable de nos établissements et des 
moyens qui nous sont alloués pour cela. Notre 
patrimoine immobilier vieillissant nous impose 
des priorisations d’investissements. Cela crée des 
frustrations mais cela ne remet pas en cause leur 
nécessité. Avec notre équipe de direction, nous 
assumons en responsabilité un phasage prospectif 
des projets d’investissements.

Parents d’enfants atteints de handicap, notre 
premier combat est de les élever dans une société 
où tout est compliqué pour eux et pour leurs 
proches. Dès que nous avons connaissance de 
leur handicap, nous prenons conscience que notre 
société n’a pas tout prévu pour leur développement 
et leur épanouissement. Quand un enfant atteint 
d’une déficience mentale naît dans une famille, 
la vie entière est bouleversée. Notre enfant, nous 
aurons à l’accompagner notre vie entière.

Alors que tout le monde parle d’inclusion, en tant que 
parents, ce que nous vivons au quotidien est le rejet 
de nos enfants. Tout est un combat pour eux et pour 
nous : l’accès à la santé, à l’éducation, aux loisirs… 
C’est un combat quotidien et sans relâche.

Les Papillons Blancs, c’est une association 
riche de ses relations humaines. S’engager au 
conseil d’administration, c’est donner du temps 
de l’énergie et de l’espoir pour tous. Je salue ici 
les administratrices et administrateurs qui portent 
cette belle association et les rencontres de l’action 
familiale. C’est grâce à leur dévouement et à leur 
adversité que les Papillons Blancs sont devenus ce 
qu’ils sont. Membres du conseil d’administration, 
nous avons un grand respect des professionnels 
qui œuvrent dans nos établissements et militons 
pour une meilleure reconnaissance de leurs 
métiers. En s’appuyant sur une équipe de direction 
et des professionnels compétents, nous voulons 
le meilleur pour nos enfants et pour les 
Papillons Blancs. Adhérer à l’association, c’est 
s’assurer du soutien d’un réseau associatif fort, 
bienveillant et fraternel. S’engager au conseil 
d’administration, c’est s’offrir des moyens 
collectifs d’agir pour le droit à un projet de vie 
pour tous.

Ensemble, parents, adhérents des Papillons Blancs, 
membres du conseil d’administration, avec notre 
équipe de direction et les professionnels, nous 
menons le même combat. Solides et solidaires, 
nous poursuivrons en 2023 nos actions pour le 
droit à un projet de vie pour tous. Le conseil 
d’administration est déterminé pour inscrire les 
Papillons Blancs dans un bel avenir.

Brigitte ALLAIN,
présidente par intérim 

* Établissements d’accueil non médicalisé 
* Établissements d’accueil médicalisé
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ZA Vallade Nord - 24100  BERGERAC
Tél. 05 53 27 84 57

Mail : accueil@abtpbiard.fr

TRAVAUX PUBLICS
& PARTICULIERS

Terrassements – Assainissement
Construction de voiries

SIÈGE : 600, Chemin de Beleyme
Le Clapier - 24380 VERGT

BUREAU DE BERGERAC : 2bis, rue Neuve d’Argenson

Tél. 05 53 54 76 50
Fax 05 53 54 07 36 

dom.nadal@wanadoo.fr

Dominique NADAL

P LAFONDS SUSPENDUS

PLÂTRERIE - ISOLATION

Domaine
de Gammareix

24140 BELEYMAS
05 53 80 83 16

CONSERVERIE
ARTISANALE

MAZE Franck
Exploitation forestière - Scierie -Parqueterie

La Senzille, 24600 SEGONZAC
Tél. : 05 53 90 30 84
Fax : 05 53 91 07 05

Parquets : Pin, Châtaignier, Chêne, Peuplier
Lambris : Pin, Châtaignier

Voliges, Planches, Chevrons, Poutres, Plots...
Bois à palettes

Bureaux ouverts du lundi au jeudi de 8h à 12h 
et de 14h à 18h, vendredi de 8h à 12h

Zone d’activité de la Font-Pinquet
13, rue Alphée Maziéras

24000 PERIGUEUX

Tél. 05 53 45 46 20
Fax : 05 53 45 46 29

E.mail : b.electric@wanadoo.fr

Après la citadine des Papillons 
en 2018, le Diagnoform 2020 
et à l’instar des championnats 
de France de VTT en 2022, la 
commission sport et santé de 
l’association a choisi avec un an 
d’avance d’honorer les anneaux 
olympiques qui brilleront en 2024 
en France ! 
Destiné à toutes les personnes 
en situation de handicap, leurs 
familles et les professionnels, cet 
événement sportif a vocation à 
faire évoluer le regard porté sur le 
handicap, à promouvoir l’activité 
physique et l’intégration des 
personnes handicapées au sein 
de la cité. 
Il aura lieu le dimanche 14 mai 
sur le site de Piquecailloux 
à Bergerac. Il accueillera les 
associations sportives partenaires 
des Papillons Blancs qui feront 
découvrir leur sport. Durant la 

journée, seront aussi proposés 
des défis et épreuves sportives : 
jeux roulants, jeux athlétiques, 
jeux de coopération, jeux de 
force, jeux de précision, jeux de 
lancer... Ces défis et épreuves 
s’organiseront en équipes qui 
seront constituées en amont au 
sein des établissements et qui 
rassembleront des usagers, des 
professionnels, des bénévoles qui 
le souhaiteraient et des membres 
des associations sportives 
présentes. 
Nous remercions tous les 
partenaires qui ont déjà répondu 
présents : USB Rugby Bergerac, 
Gymnastique du Stel la, 
Bergerac Périgord Pourpre 
Handball, Karaté Bergerac, 
Pétanque Creysse,  USB 
Basket Bergerac, Dordogne 
Sud Cycl isme,  Z ’accros 
VTT Sourzac, Yassah danse 
africaine La Force, Yoga, Tir 

à l’arc Prigonrieux, Salle de 
fitness Gigafit, Cercle des 
nageurs, Fédération Française 
de Sauvetage Secourisme, 
ferme équestre de Belvès, 
Bergerac Périgord Football 
Club, Bergerac Athlétique Club, 
US Tennis Bergerac, AOL Judo, 
Aviron Bergerac, Badminton 
c lub Bergerac,  Softbal l 
les Alouettes de la Force,  
association les Troubadours 
cirque, réflexologie plantaire, 
les attelages de Monsacou, 
Monsieur Dubois, vidéaste.
Nous remercions également 
chaleureusement le Crédit 
Mutuel ,  notre partenaire 
financier sur les Olympiades, sans 
lequel bien évidemment nous ne 
nous pourrions pas organiser 
un tel événement, et la mairie 
de Bergerac, notre partenaire 
institutionnel.

D’autres partenaires nous 
rejoindront notamment au village 
olympique et pour l’organisation 
de cette journée (collèges et 
lycées seront sollicités).   
Au fi l  des semaines, des 
communications vous seront 
transmises par les établissements, 
le site internet et la page 
Facebook des Papillons Blancs : 
pour vous inscrire, pour participer 
à des défis, pour rencontrer les 
associations sportives, pour venir 
encourager vos proches, pour 
nous aider à tenir un stand ou 
animer une épreuve...
RETENEZ LA DATE ET PRÉPAREZ 
VOS TENUES DE SPORT, NOUS 
VOUS ATTENDONS TRÈS 
NOMBREUX !!
Pour tout renseignement : 
Richard Maquin par mail  
r i c h a r d . m a q u i n @ p b 2 4 . f r  
ou par téléphone au 06 46 78 71 47 

Rendez-vous dimanche 14 mai 2023 
pour les Olympiades du sport Papillons Blancs !!

Rassembler et partager autour des valeurs de solidarité, de tolérance et d’engagement, c’est encore une fois dans cette optique que 
l’association les Papillons Blancs de Bergerac a décidé d’organiser cette année un nouvel événement fédérateur autour du sport : 
les OLYMPIADES ! 

Mesdames, 
messieurs, 
Je vous adresse 
mes meilleurs vœux 
pour cette nouvelle 
année ! 
Ce début janvier est 
encore perturbé par 

la pandémie de Coronavirus et nous sortons 
d’un cluster COVID en décembre à Monpazier. 
Comme l’a écrit notre présidente, ceci a 
contraint le conseil d’administration à annuler 
cette année encore la cérémonie des vœux 
prévue ce mois-ci. 
Ces vœux sont pour moi l’occasion de tracer 
avec vous les perspectives de cette nouvelle 
année. 
De nombreux projets seront portés cette 
année à la fois pour l’accompagnement des 
personnes accueillies et pour les conditions 
de travail. 
C’est le cas des projets immobiliers. Notre 
patrimoine bâti vieillit et l’entretenir, le 
réparer, c’est bien évidemment améliorer 
le cadre de vie des usagers, la qualité de 
l’accompagnement mais aussi les conditions 
de travail des professionnels. La preuve en 
est au FAM les Muscadelles qui, depuis son 
ouverture, souffre de malfaçons qui rendent le 
travail plus difficile et pèsent sur le bien être 
des usagers et des salariés. Malgré des travaux 
conséquents en 2020, de nouvelles malfaçons 
apparaissent. Nous espérons qu’en 2023, des 
solutions pourront être apportées pour cet 
établissement.
En 2023, nous pouvons enfin annoncer le 
démarrage du chantier de l’extension et de 
la réhabilitation du foyer occupationnel de 
Gammareix. Sur ce site, un autre chantier 
sera ouvert cette année, celui des travaux liés 

à l’obligation règlementaire qui s’impose à 
nous : le classement du site en ICPE (Installation 
classée protection de l’environnement). 
Par ailleurs, les toitures d’Augiéras et de 
Monpazier vont être refaites. La piscine de 
Rosette, pour laquelle nous avons déjà opéré 
de nombreuses réparations en 2021 et 2022, 
devrait également être enfin opérationnelle. 
L’association a décidé de demander l’expertise 
des techniciens du parc Aqualud de Bergerac 
pour pouvoir prendre les décisions les plus 
éclairées possibles, c’est chose faite avec leur 
venue en ce début d’année. 
Une réflexion est également menée pour une 
rénovation de la partie du foyer Augiéras 
dévolue au SIPB pour améliorer les conditions 
de travail des salariés et les conditions d’accueil 
des bénéficiaires. 
Les Papillons Blancs de Bergerac en qualité de 
porteur et en partenariat avec près de 90% 
des acteurs de médicosocial en Dordogne, ont 
répondu à un appel à manifestation d’intérêt 
pour la création d’une plateforme de répit 
destiné aux aidants. Le projet porté par le 
pôle enfance jeunesse s’adresse aux parents 
d’enfants (7-25 ans) porteurs de handicap sur 
tout le périmètre de la Dordogne. Bravo aux 
équipes qui se sont investies aux Papillons 
Blancs et chez nos partenaires pour bâtir ce 
beau projet. Nous espérons être retenus. 
Le projet habitat sera aussi un axe fort du travail 
associatif dans les prochains mois. Le séminaire 
Habitat de fin 2022 qui associait salariés et 
administrateurs a permis d’élaborer un plan 
d’actions concerté. Le conseil d’administration 
l’a voté et un comité de pilotage va se mettre 
en place afin d’aller vers de nouvelles formes 
d’habitats, pour les personnes adultes 
accompagnées par les Papillons Blancs. Notre 
offre existante actuellement n’est plus assez 
diversifiée ni suffisante pour répondre aux 

personnes adultes qui souhaiteraient vivre 
dans des foyers de vie de plus petite taille ou 
accéder à un logement plus autonome. Les 
foyers sont amenés à évoluer vers des EANM 
(Établissements d’Accueil Non Médicalisé), afin 
qu’y vivent des personnes travaillant en ESAT 
ou pas. 
Enfin, pour cette nouvelle année qui s’amorce, 
le Collectif 24 pour les Oubliés du Ségur 
continuera à se mobiliser pour que les mesures 
Ségur s’appliquent à tous les personnels de nos 
établissements sans exception. Après notre 
nouvelle rencontre avec le préfet en novembre 
dernier, nous continuerons à mener le 
combat en 2023 auprès des autorités.
Pour conclure, je profite de ces vœux pour 
vous annoncer la tenue des OLYMPIADES, 
grande manifestation sportive associative 
véhiculant nos valeurs de partage, de 
solidarité et d’inclusion le dimanche 14 mai 
2023 sur la plaine de Piquecailloux.  
Comme vous pouvez le constater : une année 
riche s’annonce. L’association est porteuse de 
projets, elle fédère sur notre territoire. Ce sont 
ces éléments positifs qui nous rassemblent et 
nous devons faire entendre toutes ces belles 
réalisations qui aboutissent. Tout au long de 
cette année encore, notre site internet et notre 
page Facebook s’en feront l’écho tout comme 
notre journal.
J ’a i  p le inement  conf iance dans 
l’investissement de tous nos professionnels 
pour les usagers et leur motivation pour 
que cette grande association continue à 
écrire de belles pages de son histoire. 
Je remercie chacun d’entre eux et je 
souhaite à tous, à titre professionnel mais 
aussi personnel, une belle et heureuse 
année 2023.

Mickaël JAUD, Directeur Général

Le foyer d’hébergement « Le Pont » a été 
présent devant tous les matchs de la France. Les 
jeunes ont pu peindre un drapeau et se mettre 
dans l’ambiance de la coupe du monde ! 
Ils étaient prêts pour France-Pologne avec un 
petit buffet sucré. 

La fête a continué pour la demi-finale contre le Maroc et bien sûr la finale incroyable contre l’Argentine. 
Les jeunes, déçus par le résultat, ont pu cependant savourer les exploits de leurs champions jusqu’au 
bout…

Foyer Le Pont
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Fabrice BURGY

Architectes associés

Philippe LUCAS

5 5 ,  r u e  L o u i s  B l a n c
2 4 0 0 0  P E R I G U E U X
Tél : 05 53 07 93 70
contact@pro-comm.fr
www.pro-comm.fr

LAJARTHE
Motoculture

BERGERAC 
Route d’Agen - 05 53 57 38 81

www.lajarthe-motoculture.com

Une équipe 
à 

votre service

ESAT BROUSSE SAINT-CHRISTOPHE

31 ZA La Nauve
24100 CREYSSE

Tél. 05 53 27 31 02

comlapapet@pb24.fr

Courriel : contact@clipperarchitecture.fr

Deux temps forts pour ce 
nouveau partenariat entre la SAJ 
de Gammareix et les jeunes de 
l’ITEP de Neuvic ! 
Première étape,  autour d’un pique-
nique suivi d’une randonnée dans 
les bois de Gammareix. Partage, 
entraide, solidarité ont été les 
maîtres-mots de cette rencontre.  

Ce partenariat s’articule également 
autour des pâtisseries du monde. 
Une rencontre une fois par mois est 
organisée le jeudi après-midi avec 
une alternance de l’accueil entre la 
SAJ et l’ITEP.
Dans ce partenariat, nous 
travaillons l’acceptation de la 
différence, l’empathie, l’entraide, 
la solidarité avec un support que 

chacun affectionne.
Les groupes sont mixés entre 
jeunes et adultes (externes et 
travailleurs ESAT) favorisant de 
riches interactions et une certaine 
pédagogie de la part des adultes 
envers les enfants permettant 
un apaisement des troubles du 
comportement des enfants. 

Encadré par Cendrine et Floriane 
pour la SAJ et par Marie-Noëlle et 
Aurélie pour l’ITEP.

Un nouveau partenariat entre la SAJ de Gammareix et l’ITEP de Neuvic

Jeudi 15 décembre à 11h, la commission 
parrainage a participé au parrainage de 
Laurence Arhamane, résidente au foyer Jacques 
Delprat, par Sophie Lafaye, ancienne salariée de 
l’établissement, actuellement cheffe de service 
du foyer Louise Augiéras. Sophie avait organisé 
un brunch au Jean Bistrot, à Beaumont du 

Périgord. La cérémonie s’est déroulée 
en présence de Françoise Peyroutou, 
Jean-Edouard Haitayan (bénévoles 
pour la commission parrainage), Céline 
Couderc (salariée pour la commission 
parrainage), Sylvie Fleury (éducatrice 
au foyer Jaques Delprat), et bien sûr, 
les deux protagonistes du jour. Le mari 
de Sophie était présent, lui-aussi, signe 

de l’investissement de toute la famille dans ce 
parrainage. Isabelle Laulhau (salariée pour 
la commission parrainage) et Brigitte Allain 
(présidente par intérim de l’association) étaient 
toutes deux excusées pour Covid.
La cérémonie s’est déroulée dans une ambiance 
chaleureuse, étoffée d’anecdotes, de moments 

partagés entre Sophie et Laurence, durant 
les nombreuses années partagées au foyer. 
Sourire, éclater de rire, partager un bon vin et 
des aliments savoureux avec des personnes 
qu’on apprécie, ne serait-on pas dans la 
définition d’un « moment de bonheur » ? C’est 
ce qu’il convient de retenir de cette cérémonie 
de parrainage, ce fut un moment de bonheur 
pour chacun et chacune d’entre nous, une 
pause joyeuse et bienvenue. Et c’est ce que la 
commission parrainage défend : la possibilité 
de partager, rire, échanger, en dehors des 
temps et des endroits structurés, de personne à 
personne, juste parce qu’on s’apprécie.

Céline Couderc,  
pour la commission parrainage

Une bien belle cérémonie de parrainage !

Le principe de cette journée est de 
créer un duo entre une personne 
en situation de handicap et un 
collaborateur d’une entreprise 
privée ou publique, pour passer la 
journée ensemble afin de découvrir 
un métier.
Après présentation de ce projet aux 
jeunes du groupe des apprentis 
et pré-apprentis, certains ont 
souhaité participer à cette journée. 
Marine, Mélinda, Louise, Benoit, 
Alexis et Joris nous ont fait part 
de leur demande et du secteur 
d’activité. Marine chez BESSON 
CHAUSSURES, Louise chez KIABI, 
Melinda chez CHAUSSEA, Benoit 
chez « coiffure nature» à Creysse, 
Joris à l’épicerie « UTILE » à 
Gardonne, Alexis au sein de 
l’entreprise « Cadillac travaux 
publics » à Saint-Antoine de 
Breuilh.
En amont, ils ont fait les démarches 
avec David. Au cours de cette 
journée, les jeunes avaient un 
tuteur. Retour sur leur expérience :
Marine : «C’est moi même qui 

ai choisi l’endroit car je voulais 
essayer. C ’était super, une 
personne a été avec moi toute la 
journée pour m’aider. J’ai fait de 
la mise en rayon : ranger les boites 
les unes sur les autres par pointure. 
La journée est passée vite. J’ai 
commencé à 10h30/12h. 13h/19h. 
Je voudrais bien y revenir».
Benoit : «Sur la journée j’ai balayé 
les cheveux des gens, fais deux 
shampooings sur des clients 
hommes. Ça m’a fait bizarre de 
toucher les cheveux des autres. 
La coiffeuse m’a montré comment 
il fallait faire. Après j’ai fait un 
chignon sur la tête à coiffer. J’ai 
aussi mis le linge à laver. Je n’ai pas 
trouvé la journée longue».
Melinda : «J’ai tout apprécié. J’ai 
fait de la mise en rayon, j’ai pu être 
à la caisse avec la vendeuse. Elle 
m’a laissé un peu faire».
Louise : «J’ai passé la journée à 
KIABI. Quand je suis arrivée, je me 
suis présentée à l’accueil. Après 
on m’a fait visiter tout le magasin. 
La personne m’a dit que l’on allait 

s’occuper de ranger le côté adulte 
(homme / femme) et maternité. J’ai 
rangé les vêtements qui étaient sur 
le portant par taille. Si on voyait des 
choses mal pliées ou mal rangées 
par les clients, on les repliait. À 
midi j’ai fait ma pause repas avec 
deux collègues, qui m’ont proposé 
si je voulais regarder la télévision. 
L’après-midi j’étais au rayon sous-
vêtements. En fin d’après-midi la 
personne avec qui je travaillais, 
scannait les cartons et moi je les 
ai rangés dans la réserve. J’ai aimé 
cette journée, mais je l’ai trouvé 
longue, surtout l’après-midi. On 
s’est bien occupé de moi...»
Joris : «C’est moi qui ai choisi, car 
je connaissais un peu. Je suis resté 
la journée avec Christelle. Voici ce 
que j’ai fait : J’ai sorti les bouteilles 
de bières des cartons pour les 
ranger sur les étagères et coller les 
étiquettes. J’ai bu un café. Je me 
suis occupé de ranger les sodas, 
gâteaux, les pâtés, les boites de 
mouchoirs, il fallait les avancer vers 
le devant. C’était trop bien. J’ai 
passé l’aspirateur dans le magasin. 

Nous avons gonflé des ballons de 
foot de la coupe du monde pour les 
vendre». 
Alexis : «c’est moi qui ai 
demandé pour aller essayer 
les engins de travaux publics.  
M. Paul est la personne avec qui 
j’ai fait connaissance. Le matin 
j’ai observé le travail que faisaient 
les autres ouvriers. L’après-midi je 
suis monté dans la mini pelle pour 
apprendre à creuser un trou. À côté 
de moi il y avait un ouvrier qui m’a 
montré l’utilisation des manettes. 
Après j’ai pu faire du tractopelle. 
C’étaient les mêmes manettes que 
celles de la mini pelle. Ma journée 
s’est super bien passée. J’étais un 
peu stressé en début de matinée, 
tout s’est mieux passé en début 
d’après-midi. J’ai été bien accueilli. 
Je les remercie pour tout ce qu’ils 
m’ont appris». 
Nous remercions les entreprises 
ainsi que les professionnels qui 
ont accueilli et accompagné les 
jeunes tout au long de cette 
journée. Merci encore pour eux.

Le Duoday du 17 novembre 2022 : à la découverte d’un métier

Foyer occupationnel de Gammareix 

Depuis un mois, nous avons adopté 
deux nouveaux pensionnaires au Foyer 
occupationnel de Gammareix :
Bienvenue à Tiago, chiot Berger australien et 
Otshi, chien Golden Retriever.
Tiago vient les mercredis et jeudis et Otshi un 
samedi par mois, cela faisait longtemps que 

nous demandions au chef de service d’avoir un 
animal pour que l’on puisse jouer avec lui, le 
caresser et le brosser ! Pour notre plus grand 
bonheur.
Christelle Lagorce : « J’aime bien faire des 
bisous à Tiago »
Viviane Delmas : « Il est gentil avec nous, 
affectueux, on joue à la balle avec lui, ce matin, 
il m’a léché les joues, ça m’a réveillé ! »
Amélie Cagin : « moi j’ai écrit une chanson 
« Tiago le meilleur des p’tits chiens... » 

Bienvenue à Tiago et Otshi 
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 La pétanque a repris avec le Club de Pétanque de Creysse pour Christian, Sylvie, Jérôme, Hélène,  
Jean-François, Dominique, Karima, Alexandre.
Christian dit « tonton » : j’aime beaucoup la pétanque, ils sont gentils, on va gagner.

Reprise des cours d’équitation au Grand Vignoble tous les mardis soir.
Karima et Caroline sont ravies de s’occuper des cheveux et de continuer à pouvoir monter les chevaux avec Mélanie du FOG. 
Caroline : Le cadre est beau, la dame est gentille, j’aime le cheval.
Karima : J’en faisais avant dans ma famille d’accueil et je suis contente de pouvoir en faire avec le foyer. J’aimerais faire la 
compétition, je suis tombée l’année dernière mais ça va là, j’ai changé mon casque, j’aimerais faire plus de galop. 

Première année pour Dominique qui a intégré le club de Rugby de Mussidan
Les entraînements se font en commun avec la réserve et la première le mercredi et le vendredi. L’accueil au club a été 

très bien, les entraîneurs et les autres joueurs sont gentils, ils n’ont pas fait de différence.
Dominique : J’ai toujours aimé le rugby depuis petit, le sport que j’ai toujours voulu 

faire, sport que j’aime faire, le rugby c’est ma passion.

Le foot a repris avec l’équipe de foot adapté du club de Bergerac le BPFC. Alexandre et Théo sont contents 
d’avoir retrouvé les terrains.
Alexandre : J’étais stressé de savoir si j’allais jouer avec l’équipe compétition 
ou loisir, je suis pris dans l’équipe compétition je suis trop content. 

 Reprise du Sport-co dans le Gymnase de Rosette avec Nelly, Guillaume et Sylvain.
 Karima, Alexandre et Dominique sont contents de pouvoir se dépenser physiquement avec 

les autres sportifs des établissements un jeudi sur deux. 
Ils peuvent pratiquer le basket, le hand et le futsal.

Reprise des cours de danse africaine à La force avec l’association « Yassah Danse Africaine ».
Lauriane, Jean-François, Hélène et Karima vont danser tous les lundis soir. Ils apprennent des chorégraphies, ils se sont très bien 
intégrés.
Lauriane : Je pratiquais la danse à Altaïr quand j’étais à la Brunetière et au Fhar je fais la danse africaine, j’aime bien je bouge mon 
popotin. C’est chouette.
Jean-François : Je veux faire comme le prof, je montre avec Sylvain le danseur. 
Hélène : J’aime beaucoup, c’est la vraie musique avec des Djembé. Je transpire beaucoup. 

Reprise des entrainements de VTT avec le club des Z’accros de Sourzac tous les samedis après-midi.
Jérôme, Hélène, César, Anthony, Dominique, Christian et Caroline qui a rejoint le groupe des Vététistes. 
Caroline : Les championnats de France m’ont donné envie de faire du VTT et de pouvoir participer moi aussi au prochain. 

Le sport dans tous ses états au FHAR !!!

1ère saison de tennis pour Sylvie et Christian avec le club de tennis 
 USB de Bergerac au pont roux.

Christian : Je suis trop content, merci d’avoir trouvé un club depuis le temps, j’aime ça, je veux continuer c’est chouette.
Sylvie : Je suis contente, le mono est gentil il s’occupe bien de nous, j’aime le tennis, on y arrive, je veux continuer.

 Laurent Korbedeau et Christian Delpit ont fêté dignement leurs 30 ans passés au Foyer. Ils ont intégré le 
FHAR en 1992. Ils sont très fiers d’être ici depuis ces années. 
Christian : «c’est bien organisé et vous avez fait une table très chouette et ça me plaît. On a dansé sur la 
belle musique de Christian Goulpier ». 

30 ans au FHAR pour 2 résidents ! 

Samedi 8 octobre nous avons fêté la première année du Village. 
C’était l’occasion de tous se réunir. 
C’est sous un beau soleil que nous avons dégusté des grillades 
offertes par Périgord Habitat. 
Les locataires et les Papillons Blancs se sont chargés de 
l’organisation du reste du repas et de la journée. Pour conclure 

cette agréable journée nous avons joué à la pétanque jusqu’au début de soirée avec de bons fous rires. Moment agréable que nous souhaitons 
réitérer à l’occasion de la fête des voisins. 

Les locataires du Village

Bon anniversaire le Village ! 

Le vendredi 21 octobre dernier, les jeunes pré-apprentis et apprentis de l’unité 3 de l’IME se sont rendus 
à Bordeaux Lac pour les OLYMPIADES DES MÉTIERS. Tout au long de la journée, ils ont eu l’occasion 
de découvrir différents corps de métier mis en 
application par des élèves.
Retours sur cette journée par les jeunes : 
Alexia, Benoit, Candice : «c’était bien, 
on a vu des gens qui travaillaient sur une 

tête à coiffure, des créations en chocolat par les pâtissiers et aussi la fabrication 
des chocolatines. Une apprentie fleuriste faisait des compositions, c’est trop beau.  
À refaire». 
Ethan, Joris, Alexis : «j’ai bien aimé me promener dans les allées, les gens ont répondu à nos questions. Moi le monde m’a dérangé, il y avait 
trop de monde devant les stands».
Marine : «j’ai bien aimé regarder la styliste, je ne connaissais pas ce métier». Mélinda : «j’ai apprécié les métiers du BTP et la fleuriste». 

Les Olympiades des Métiers pour l’Unité 3 de l’IME !

Jeudi 1er décembre 2022, Vincent INTROVIGNE Educateur à Rosette et un groupe d’enfants de l’IMPRO sont venus au foyer Jacques Delprat pour 
amener deux tables de semis construites par leurs soins. Ces deux tables ont été mises dans la serre de notre jardin.
Le 16 décembre, Vincent est revenu amener quatre jardinières en hauteur pour y être installées dans le parc du foyer.
Fin janvier 2023, le «projet poulailler» pourra voir le jour et être commencé en partenariat avec l’IMPRO et les résidents du foyer Jacques Delprat. 
Ce partenariat permettra de construire ensemble le poulailler.
Camille cheffe de service, l’équipe éducative ainsi que nos résidents remercient chaleureusement l’IMPRO sans oublier les Jardins de Casimir qui 
nous fourniront du terreau.

Un projet jardin au foyer Jacques Delprat
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CARNET
NAISSANCES  :
Leyna le 26/12/2022 au foyer de Vincent FAURE  
aide éducateur à Rosette

MARIAGES - PACS : 
Claire LE TORIELLEC au siège social
Pierre GOUYOU BEAUCHAMPS à l’ESAT Bergerac 
Benoit TISSIE au foyer la Brunetière 
Laurent ZAMPARUTTI à Rosette

NOUVEAUX SALARIÉS : 
Mélanie ALVIN Assistante pédagogique à l’ESAT  
de Bergerac
Sophie EUSTACHE assistante projet de vie au SIPB
Arnaud CAILLAT chargé d’insertion au SIPB
Vincent GRELIER chef de production à l’ESAT de Bergerac
Alicia ROUC aide-soignante au foyer Augiéras

Léa BEAUSOLEIL AMP à Rosette
Valentin FARGUE moniteur éducateur à Rosette
Bérénice LOUGARRE éducatrice spécialisée à Rosette 
Lucile VALET psychomotricienne à Rosette
Chloé BESSE monitrice d’atelier à l’ESAT de Bergerac
Cynthia BOUTIN surveillante de nuit au foyer Jacques 
Delprat
Julie FERNANDES agent technico-commerciale  
à Gammareix
Marc DURET aide-soignant au foyer le Pont
Aurélie TURPEAU aide-soignante au foyer le Pont
Jean-Louis FEDOU agent technique aux Jardins  
de Casimir

RETRAITÉS : 
Mariline MENARD responsable de production à l’ESAT 
de Bergerac 

Eliette DUPONT chauffeur à Gammareix        
Véronique NEYME AMP à Gammareix 
Mylène LEINER monitrice éducatrice à Rosette              
Eric AVERAME surveillant de nuit qualifié au foyer  
la Brunetière     
Sylvie PIERRE comptable au foyer Jacques Delprat 

DÉCÈS : 
William NENNA, administrateur et papa de Didier, 
usager au FAM les Muscadelles en novembre 2022
Yannick BRIDONNEAU, résident au foyer Jacques 
Delprat en novembre 2022
Mireille DESCOMBES, résidente au FAM Les 
Muscadelles en janvier 2023.

Ce 30 novembre dernier, Yannick Bridonneau nous a quitté tranquillement dans son sommeil, la veille de son 
anniversaire. Au sein de l’association depuis 1990, Yannick était une figure incontournable. Il était passé à 
l’ESAT de Gammareix à l’atelier scierie. 
Les résidents du foyer de Monpazier se souviennent de lui, « Popeye » comme ils l’appelaient… 
« Il enfourchait sa mobylette à la fin de sa journée de travail pour vite aller acheter ses cigarettes. »
Yannick avait pour projet de se rapprocher géographiquement de sa famille. À présent, il est aux côtés de sa 
maman qui lui manquait tant…

Hommage à Yannick Bridonneau

«Un simple au revoir Patricia 
est que tu te reposes en paix et 
tu seras graver dans nos cœurs 

et nous manques déjà. Et nous 
pensons à toi et moi-même et 
dès que j’ai posé la rose rouge sur 
toi et maintenant tu es au ciel en 
travers les étoiles. Et nous étions 
tous en deuil surtout Viviane car 
c’était ta copine de chambre, et 
tu t’es battue jusqu’au dernier 
souffle. Et maintenant tu es au 
ciel. 
L’équipe du foyer de Gammareix 

et moi-même nous te disons au 
revoir et que tu te reposes en paix 
et ton chéri Damien qui t’aime très 
fort.
Viviane DELMAS, Cathy VALLE, 
Paulette ROSETE et Christelle 
LAGORCE 
En éducateurs, Kinou, Christine 
D, Veronique N, Sylvie B, Dalila, 
Fatima, Emma D, David VDZL, 
Estelle V, Sandra du FHAR, son 

frère Christophe CHUCHE et 
sa maman, Florence Worbe 
(Psychologue), Michel GOYER 
(Directeur du site) et Guilhem 
(Veilleur de Nuit). 
Mes oncles Frédéric T et J-Pierre, 
mon Frère Yohan ma belle-Soeur 
Pauline et ma maman». 

Damien LACOUR, 
résident au FOG 

Un au revoir à Patricia CHUCHE

Au revoir Monsieur Nenna !

Nous avons appris avec une 
grande tristesse la disparition de 
monsieur William Nenna, papa 
de Didier, usager au FAM les 

Muscadelles. Monsieur Nenna 
faisait partie des plus anciens 
administrateurs des Papillons 
Blancs de Bergerac. Intarissable 
défenseur du foyer d’accueil 
médicalisé dans lequel est 
encore accueilli son fils Didier, 
monsieur Nenna a également 
été l’initiateur de la commission 
parrainage, au début des années 
2010. Le but recherché de cette 
commission était d’imaginer 
les solutions qui pouvaient 

être proposées pour pallier 
le phénomène d’isolement 
que ressentent certains de 
nos résidents, dans un élan 
d’humanisme et de solidarité. 
Ces deux mots le définissaient 
d’ailleurs par faitement. Très 
récemment, il avait initié une 
cérémonie de parrainage en 
faveur de son fils pour que ce 
dernier continue à recevoir visites 
et attentions. 

Monsieur Nenna a été également 
très longtemps un des piliers 
de la commission journal, une 
commission à laquelle il tenait 
particulièrement et dans laquelle 
il relatait nombre d’anecdotes... 
Les membres de la commission 
journal ont perdu un de leurs plus 
fidèles soutiens.  
L’association présente ses 
sincères condoléances à Mme 
Nenna et à Didier.

COM’LA PAPET’ : Un départ à la retraite marqué d’une empreinte ! 
C’est non sans émotion que 
l’équipe de l’atelier COM’LA 
PAPET’ souhaite rendre hommage 
à Mariline Ménard. Certes, bien 
qu’elle sache qu’elle va pouvoir 
compter sur son nouveau 
responsable, Vincent Grelier qui 
a pris définitivement ses fonctions 
depuis le 1er janvier 2023, c’est 
avec un gros pincement au cœur 
que l’année 2022 a été clôturée et 
que l’équipe a souhaité saluer la 
carrière de cette professionnelle au 
sein de l’association des Papillons 
Blancs qui a su faire évoluer cet 
atelier pendant plus de 39 ans. 
Sa carrière avait débuté le 30 mars 
1983 au sein de l’Association 
des Papillons Blancs en tant que 
secrétaire de l’action familiale du 
Président fondateur M. REY. 

Puis son parcours professionnel a 
connu une autre dimension le 1er 
juillet 2008 lorsqu’elle a accepté 
le poste de responsable de 
l’atelier Papeterie qu’elle a assumé 
pendant plus de 14 années avec 
brio.
C ’est beaucoup d’honneur 
d’évoquer un tel parcours qui 
a non seulement contribué, 
durant toutes ces nombreuses 
années, à la réussite commerciale 
de l’atelier mais surtout à la 
réussite d’une prise en charge 
quot id ienne des ouvr iers 
par son professionnalisme, 
toujours soucieuse de son 
équipe et s’attachant à être en 
appui technique auprès de ses 
collaborateurs. 
Je dois la remercier tout 

particulièrement aujourd’hui 
d’avoir su s’adapter, se mobiliser 
sans relâche au fil des années et ce 
malgré des aléas, les turbulences 
économiques quelles qu’elles 
soient. Son professionnalisme 
restera bien ancré dans nos esprits 
grâce à son implication et à sa 
mobilisation au sein de l’atelier 
« Com’ la Papet » au départ de 
son prédécesseur, M. Jean-Paul 
TEJERIZO. 
Son engagement  e t  son 
dévouement sont les valeurs 
primordiales qui ont permis 
d’assurer pour tous une qualité 
tant dans leurs actions que dans 
l’accueil au quotidien, auprès des 
ouvriers, des professionnels et qui 
restent indispensables dans notre 
secteur !

Ce travail accompli compte 
dans l’histoire de l’Esat et de 
l’association, car chaque pierre 
posée à l’édifice a permis de 
participer à son développement. 
Tous les collègues du Secteur 
Travail sont heureux de lui rendre 
hommage, mais ils savent que 
c’est pour la bonne cause ! 
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Le repasLe repas
de Noël au FHARde Noël au FHAR
Un repas de fête dans un décor féérique !

Noël au FOGNoël au FOG

… Et au village... … Et au village... 

Les repas de Noël à BrousseLes repas de Noël à Brousse
Saint-Christophe et GammareixSaint-Christophe et Gammareix

Les deux ESAT ont fait leurs repas de Noël le jeudi 22 décembre, l’Esat Brousse Saint-Christophe au 
Cabaret théâtre le Bambino à Bergerac, l’Esat et la SAJ de Gammareix dans la salle des fêtes de Bourgnac :  
au programme, menu de fête, danse, bonne humeur et joie du partage... 

Cette année les jeunes ont à nouveau eu l’occasion de participer aux sorties qu’ils 
affectionnent : cinéma, bowling, laser Play, marché de Noël.
La semaine qui a suivi, le PÈRE NOËL est venu rendre visite aux plus jeunes. Mardi 13 décembre, 
les jeunes du secteur Enfance-Jeunesse ont partagé une journée festive à Monbazillac 
accompagnée d’un bon repas et de musiques entraînantes sur lesquelles ils ont dansé. Ce 
temps festif a eu lieu également sur le site de l’IME pour des jeunes qui ne pouvaient pas 
pour diverses  raisons venir à Monbazillac. Nous remercions Océane V., Axel M., Mathéo D.,  
Matthéo F., Lilou, Bixente et Malycia pour l’installation et la décoration de la salle ainsi que 
Aimée, Lucie, Elisa, Léa et Mélinda P. pour la confection des décors. 
Benjamin a profité de cette journée pour annoncer son départ pour le foyer de vie à SORNAC 
« les Tamaris » en poussant la chansonnette. Ce jeune homme a été accompagné par divers 
professionnels durant 18 années. Bonne continuation à lui et bonne année à tous ! 

FÊTES DE FIN D’ANNÉEFÊTES DE FIN D’ANNÉE
DANS LES ÉTABLISSEMENTS :DANS LES ÉTABLISSEMENTS :
Les fêtes au foyer Jacques Delprat !!Les fêtes au foyer Jacques Delprat !!
Au foyer de Monpazier, les festivités ont été lancées dès le 1er décembre avec le calendrier de l’Avent 
spécialement imaginé par Alexandra Dautel, la psychologue de l’établissement. Sur un chant de Noël, un 
résident tournait une roue pour désigner le gagnant du jour, qui repartait avec une jolie attention.
Malgré l’invité surprise nommé Covid durant ce mois de décembre, l’ambiance aura été festive et 
chaleureuse et ponctuée de moments forts comme la Chasse aux trésors, ayant pour finalité une 
grande fête de Noël avec gourmandises et danses ou le spectacle gracieusement offert par la chorale de        
Monpazier.

Au foyer occupationnel de Gammareix, ce fut tout d’abord Noël au château 
avec une sortie au château de Tiregand paré pour l’occasion de ses plus 
beaux atours ! Puis un réveillon et un jour de Noël qui ont rempli la hotte du 
père Noël et toutes ses promesses !!

Le mardi 20 décembre 
certains locataires du Village 
se sont retrouvés en salle 
commune pour un apéritif 
dinatoire. Échange de cadeaux, 
bulles, petits fours et bonne 
humeur pour terminer en beauté 
cette année passée ensemble.

Les festivités auront vu leur apogée lors de Noël et du réveillon le 31 au soir. Les 24 et le 25 
décembre ont été de belles journées. Le père Noël est venu rendre visite aux résidents (merci 
Medhi Bougrassa). Ceux-ci ont pu partager de bons repas, des rires, de la joie, et ont été gâtés 
par les encadrants et leurs familles. 
Le 31 décembre a été également très festif sur le foyer pour le plus grand plaisir de tous. 
Le foyer Jacques Delprat vous souhaite à tous une excellente année 2023. 

Cette année la SAJ et le FOG de Gammareix ont souhaité participer aux marchés de noël à Villamblard et 
Lamonzie St-Martin. Ces journées d’expositions-ventes des créations réalisées par les deux établissements ont 
été valorisantes et conviviales pour clôturer l’année.
Nous réitérerons cette expérience cet été.
Marianne : « les communes ont été accueillantes et même si je me suis levée tôt, j’ai apprécié, c’était convivial, 

festif avec l’esprit de noël et surtout même s’il faisait froid les gens étaient gentils.
Il y avait plein de belles choses, j’ai passé de bons moments avec Fatima et Patricia et le FOG. Cela met de la joie au cœur, l’esprit 

de noël est toujours là pour les grands et les petits. »
Sylvie : « C’était bien, j’aime bien vendre et discuter avec les gens. Cela me donne des idées, c’est bien de voir autre chose. »

Des marchés de noël pour le Fog et la saj de Gammareix ! Des marchés de noël pour le Fog et la saj de Gammareix ! 

Noël à l’IMENoël à l’IME


